

El embajador de Estados Unidos en México posible Gobernador de las Filipinas

Trágica muerte del joven Evelio Cruz Mena en Santa Cruz

Consternación general el domingo en la noche.—Detalles completos de la tragedia

Creencia de un crimen - Los funerales y entierro

Lineas del Redactor

P. D.

Amigo don José J. Loria:
San José

Cierto es que le conozco demasiado y precisamente por eso me duele que escribiera en la forma que lo hizo para referirse a mi comentario del banquete famoso.

El Lic. Jiménez Oreamuno cuenta, no hay discusión, con un grupo de fervorosos escritores que le defienden siempre, y que ha encontrado además, todo el periodismo nacional a sus pies. Y este hombre, elevado a la quinta potencia política del país por esos escritores y ese vehículo formidable de la publicidad, es el mismo que generalmente da la mano al enemigo y desconfía del amigo. Por eso me duele también que Ud., por conocerme como lo conozco y como le estimo, tenga que recibir tarde o temprano el reojo. Yo sin embargo, no soy enemigo de él para que me dé la mano; soy uno de los que no cree en la autenticidad de los políticos y eso es todo. Por no haber leído a Gambetta y a Rousseau y a otros astros de la ciencia universal, es que no hago citas ni escribo bien. Otros, los escritores que saben tejer panegíricos para los santos grandes nacionales, no habrían cometido jamás la ingratitud de hacer un comentario al margen del banquete, que no iba a ser por cierto como aquel de que hablara Jenafonte.

Sumo pues, uno más a la inmensa lista de mis enemigos por ideas políticas, por el pecado mío de no creer en los políticos y de hecho, cuando de tal se habla en Costa Rica, no aparece en el pensamiento popular sino el nombre del Sr. Jiménez Oreamuno, oriundo de Cartago, por mucho que su aduar esté ahora en la bella costa del Pacífico.

Afectuoso de siempre,
R. Hernández P.



El domingo por la noche en las primeras horas circuló con rapidez increíble la noticia de que en Santa Cruz de Turrialba había muerto trágicamente el joven don Evelio Cruz Mena, muy apreciado en Cartago. La imaginación popular se dio a la tarea de hacer comentarios muy variados y a suponer se trataba de un crimen, y para esta versión se presentaba la ausencia de detalles precisos. Averiguado todo lo relativo a este suceso damos a los lectores la verdad de lo sucedido.

Evelio Cruz
Evelio Cruz, era un muchacho muy conocido en todo Cartago, muy joven, en la flor de la vida, el último diecisiete de setiembre había cumplido 21 años. Su trato era amable y tenía fama de buen mozo. Hace algún tiempo había estado en California. De sus amistades era muy querido por su nobleza y su valentía. Entre las mujeres tenía grandes simpatías, lo que hizo que se creyera en los primeros momentos que se trataba de un crimen. Se dedicaba a las fincas de su padre, donde trabajaba con

entusiasmo y actividad. Nada hacía sospechar que deseara la muerte, con todos los atributos con que la vida le había premiado, rico, valiente, audaz, conquistador, trabajador, que más podía desear? Poco tiempo hace había querido contraer matrimonio. La figura, en fin, de Evelio era muy sugestiva y era temido por su valor y contaba con muchas simpatías por la afabilidad de su carácter. Los jóvenes de ese temple se han ido terminando y eso hacía más atractiva su personalidad.

El domingo en la mañana salió Evelio de la finca «La Pastora» a dar un paseo a caballo después de la ardua labor de la semana. Estuvo en Santa Cruz y luego en la finca de don Enrique Carrazo, allí pasó un rato muy alegre y regresó a Santa Cruz donde estuvo bailando, sin que se notara nada raro en su actitud; allí encontró a su tío don Roberto Cruz, y cuando la noche entró, juntos se dirigieron a «La Pastora». Serían más o menos las siete de la noche. Cuando iban por el lado del cementerio en una calle an-

Pasa a la 2a. pág.

Triunfo de los Cardenales

Washington.—El espectáculo más grandioso de beisbol, se ha presentado hoy en esta ciudad al hacerse el partido en que resultó campeón mundial el equipo de los Cardenales. Estuvo presente en este juego el señor Presidente de la República y numerosísimo público.

¿Mr. Morrow Gobernador de Filipinas?

Washington.—Con insistencia corren rumores de que el actual Embajador Americano en Méjico, Mr. Morrow, será nombrado Gobernador de Filipinas, aunque el General Mc Coy es el Candidato que más ha venido mencionándose desde hace días. Desde el punto de vista político, el nombramiento de Gobernador de aquel archipiélago constituye un problema grande y el cual ha venido siendo estudiado con atención en la Casa Blanca.

Explosión de un arsenal de guerra

Bucarest 1.—Uno de los arsenales de guerra del Gobierno en la población de Thegely al sur de la Macedonia explotó, causando 4 muertes y 14 heridos.

El "Hombre Mono" es la sensación del día en los alrededores de Cartago

Ha circulado en esta ciudad, la noticia de existir en uno de los barrios, un hombre mono. Se trata de un joven de 16 años, hijo de padres humildes y su estado se debe según el decir de las gentes a una maldición de sus padres.

En la calle oímos contar la historia en la forma siguiente:

CAPTURA DE UN CRIMINAL

En el tren de Limón que pasa por esta ciudad a las diez de la mañana, fué capturado por el activo detective don Felipe Vega, el turco Moisés Hosain autor del asesinato ocurrido anteayer en La Oarita de su ex-amigo y compañero. El turcín en cuestión se dirigía a Limón para embarcar y evado la acción de la justicia. Felicitamos al detective Vega por su actividad.

Pasa a la página cuatro

Primeras divergencias en la Conferencia Imperial Británica

Londres, 1.—Al inaugurarse esta mañana la Conferencia Imperial Británica, el Premier Mc. Donald dijo que el principal problema que debe considerarse es el estado de las relaciones con los dominios, después de ponderar la acción humanitaria y civilizadora del desarme, que es un medio elocuentísimo para el sostenimiento de la paz universal. Enseguida habló el General Herpog extendiéndose sobre los puntos de vista coloniales y pidiendo que se incluya en el estudio de la conferencia las abultadas tarifas, las cuales se mantienen únicamente para beneficiar a la Gran Bretaña, haciendo un cuadro sinóptico de la situación y depresión en que se encuentran las colonias. Este, dijo, es el problema más perentorio en contraste con las ideas del Premier Mc. Donald.

El momento político en Ecuador

Quito, 1.—Un comunicado oficial dice que las proporciones políticas fueron llevadas al conocimiento público y rodeados los acontecimientos de tanta fantasía, no ha sido sino especulación de la prensa extranjera; se apunta que no ha habido fuerza de la revolución para llegar a los acontecimientos actuales, pues solo se ha pretendido llegar a un reajuste político de conveniencia nacional en que se han cambiado los elementos gubernamentales tratándose de mantener la tranquilidad pública. En el Gobierno reina el más absoluto optimismo, no así en los pocos enemigos del régimen de Ayora.

Aterradoras actividades de los bandidos chinos

Pekin, 1.—La prensa de esta tarde publica una relación de las actividades de las hordas de bandidos chinos quienes han barrido con todos los habitantes de diez poblaciones, asesinando, incinerando y sembrando el terror en todos los contornos. Unicamente van dejando vivas a las muchachas, las cuales envían a destinos desconocidos. Durante las últimas 24 horas han caracterizado el terror con las más abominables atrocidades sin importancia que ya están al alcance de ellos las tropas del Gobierno que van a combatirlos. En la población de Mattoku no quedaron en pie sino las ruinas del edificio del Ayuntamiento.

Reclama Inglaterra 6 billones de Rublos

Londres 1.—Comienzan mañana las negociaciones ruso-inglesas respecto de las deudas de guerra. Se entiende que Inglaterra reclamará a Rusia el pago de 6 billones de rublos y Rusia por su parte aprovechará la ocasión para reclamar a la Gran Bretaña su intervención con los rusos blancos y la presión ejercida en el extremo Oriente al gobierno Moscovita.

Las elecciones generales en Austria

Viena 1.—En Consejo de Gabinete de esta mañana se acordó fijar el día 9 de noviembre entrante para las elecciones generales. Hay gran entusiasmo por obtener la mayoría de parte del grupo que sostenía al anterior gabinete y se duda de la fuerza electoral de los actuales mandatarios.

Protestamos de las palabras del señor Secretario de Hacienda sobre nuestra campaña de impuesto del tabaco

A pesar de la protesta general del país, por este nuevo impuesto, el Poder Ejecutivo, no cede en su empinamiento y anuncia que enviará el proyecto al Congreso Constitucional. El señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda, afirma que es la República Tabacera, la que lo combate en diversas formas, porque lesiona sus intereses, y se duele que una Compañía extranjera quiera ejercer el monopolio sobre una industria nacional. No podemos dejar de admirarnos por este nuevo criterio del alto funcionario público. La República Tabacera no tiene ningún privilegio legal dentro del país; ha logrado con su esfuerzo montar una fábrica de primer orden, que estimula la siembra del buen tabaco y contribuye para su elaboración; siguiendo ese saludable ejemplo los costarricenses pueden, en igualdad de condiciones A LOS EXTRANJEROS, montar fábricas similares. Sin embargo, el se

Pasa a la cuarta página

Labor de nuestra Municipalidad

Cabe también referirse la poca interés que ha tenido la Municipalidad en lo concerniente a la apertura y reparación de caminos y calles. En lo primero porque vemos con amargura que para ir a los centros productores de granos y demás artículos hay que maltratarse en demasía, cuando a ellos se puede llegar en verano y no digamos en invierno que se vuelven intransitables. Urge componer caminos, para eso se grava al vecino con detalles que le extraen dinero de su bolsillo. El camino

que la zona productora con la consumidora, como unos dos márgenes un puente y si no hay medios de comunicación los productos de la tierra no salen; el agricultor viendo esto, no sembrará ya que hacerlo así será botar el dinero. El complemento de la agricultura son los caminos y si no los hay o son malos, la riqueza del suelo no podrá salir a los centros de población y así la situación se agravará con perjuicio directo de todos. Si las Municipalidades no se toman interés en estas

cosas, ¿quién lo hará? Todos sabemos que una de las provincias más ricas de Costa Rica es Guanacaste, pero nada logra con tener tierras feraces y agricultores de nervio y corazón, si no hay vías de comunicación que la pongan en contacto con el interior de la república. Eso en cuanto a caminos se refiere; y en cuanto a las calles de esta ciudad hay que decir que están en muy mal estado. Es improductivo el sistema empleado por la Municipalidad de arreglarlas con pedrín que lava la llu-

via, en vez de hacer un trabajo sólido y durable, como sería el de la pavimentación. Así como se hizo un sacrificio para pavimentar la Calle Real en una gran extensión, así también debe hacerse otro esfuerzo elogioso para que en no lejano día podamos ver las calles de Cartago como espejos. La pavimentación que está emprendiendo el Gobierno en la carretera de esta ciudad a Alajuela se inició frente al Mercado de Ganado. Por qué no se gestionó con

Pasa a la página cuatro

VISITE Ud. todos los Almacenes de Cartago
 ysi no encuentra lo que busca, Sedas, Casimires, Paraguas y toda clase de artículos pase a LA MINIATURA y ahí lo encontrará
Tienda "La Miniatura" de José Manuel Ortiz * Cartago, 50 varas al Este del Mercado

CRONICA DE CARTAGO

Madrinas de los cadetes

Debido a errores en anteriores publicaciones se ha acordado nombrar únicamente a las siguientes señoras:
 Flora Coto, Dorita Odio, Flora Volio, Julia Soto, Eida Escalante, Carmen Freer, Berta Gutiérrez, Luz A. Troyo.

Notas sociales

Ha continuado bastante delicada de salud, la señora doña Lastenia de Guier.
 -Se encuentra en esta ciudad, procedente de Santiago, el Ingeniero don Ricardo Chavarría.

-Estuvo en esta ciudad de paseo, la encantadora señorita María Eugenia del Barco.

-Guarda cama la señorita Virginia Esquivel. Que restablezca son nuestros deseos.

Partió para Limón don Nabor Campos M.

-Se encuentra enferma la señorita Flora Ortiz.

-Para Limón Mr. Saxe y don Alfonso Peralta partieron ayer.

-Bastante mal de salud se encuentra el apreciable caballero don José J. Coto. Le deseamos pronta mejoría.

-En esta ciudad estuvo procedente de San José el joven don Alberto Dent.

-Para El Pejivalle partió el señor don Gonzalo Sotela.

El martes en la noche nos visitaron de San José las señoras de Strunz y del Barco, las señoritas María Edel Barco y Margarita Strunz y algunos caballeros.

La familia de la señorita

Elena Sancho Jiménez

invita por este medio a sus amistades, a una Misa por el aniversario de su muerte, que se verificará a las 7 de la mañana del día 5 de Octubre de 1930 en la Iglesia de San Nicolás.

Cartago, Octubre de 1930.

-Mal de salud se encuentra doña Esther de García. Que mejore pronto son nuestros deseos.

Fiestas Pro Bolaños

Sábado 4 de octubre, tamales danzantes en el Club Social a las 9 de la noche, amenizados por la Orquesta "Laguardia". La cuota para caballeros será de ₡ 4.00 in-

cluyendo los tamales, café y baile. Para señoritas será de ₡ 1.00, a beneficio de Tobías Bolaños. El Sr. Organizador don Manuel Patiño nos ruega que por este medio invitemos a todas aquellas personas que se crean con derecho a asistir.

Jueves 6 de octubre, gran velada con el mismo propósito donde tomarán parte distinguidas Stas. de nuestra sociedad. El gran baritono, tan conocido en nuestras fiestas sociales Sr. Pulido en compañía de distinguidos elementos de la capital, dará un número bastante simpático. También el caballero don Camilo Cruz Santos, hará una hermosa disertación sobre "Aviación".

En la retreta de gala verificada el lunes pasado, a beneficio del aviador Bolaños se recogió la suma de ₡ 71.00 que se hayan depositados en el Crédito Agrícola a la orden del Sub-Comité de Aviación de Cartago.

**Consultorio
 Optico Rivera**



Exámenes

Científicos

de la vista

San José, C. R.
 Frente al Hotel Costa Rica

IMPRENTA FALCO HNOS

Sombrerería La Moderna

De JORGE MOYA MORALES

Especialidad en el arreglo de sombreros de Pita, Fielto y Peja

Envíenos su trabajo y se convencerá

Cartago: Calle del Comercio, 250 varas al O. Bodega del Porocarril

FARMACIA ITALIA

Bajos del edificio de la Cámara de Comercio de Cartago

Lic. CARLOS FRANCISCO ARIAS A.
 PROPIETARIO

Despacho Esmerado de Recetas

Dr. JORGE ORTIZ M.

De la Real Universidad de Bolonia

Especialidad en enfermedades de los niños

Servicio Nocturno

TELEFONO 117

Sara v. de Bonilla

Obstétrica



Contíguo al Hotel Canal

La Compañera Leal de Toda Ama de Casa: Postres "LA TRICOPILIA"

	Emilio del Valle M. e Hijos Ejecuta toda clase de trabajos en el ramo Platería, Joyería y Orfebrería CARTAGO COSTA RICA	
--	--	--

Apartado 1193

Gran Hotel Metrópoli

Teléfono 2861

Frente al Banco Anglo - San José, Costa Rica - Avenida Central

Ofrece a su clientela y amigos de Cartago muy buen menú, Ostiones y Camarones frescos

Pídanos la Cerveza LA TRIESTINA TUBORG

Trágica muerte del joven Evelio Cruz

Viene de la 1a.

gosta y estrecha Evelio que iba atrás de su tío le dijo en tono de broma «Quieres que me mate Beto?» Acto continuo desenfundó su revolver Colt, calibre 38 largo y llevándose a la sien izquierda se produjo el disparo, sin saberse como. El proyectil salió por el lado derecho, sin que su tío que se volvió inmediatamente pudiera darse cuenta del lance. Cuando Evelio cayó del caballo estaba ya muerto. De ahí fué conducido al telégrafo y a las tres de la mañana llegaron familiares y amigos de Cartago que condujeron sus restos al Hospital William Allen La forma como se produjo la tragedia hace creer que todo fué obra de la casualidad, pues hubiera sido difícil que él que no era zurdo se disparara con esa mano y por el lado izquierdo lo que hace creer que pretendió disparar al aire con tan mala fortuna que se dió en la cabeza. Hay un detalle que hace pensar que la muerte no fué premeditada. Al salir del baile se abrigó bien diciendo que el doctor le había dicho se cuidara y que debería evitar resfrios y al salir le dijo el tío «apurémonos que quiero llegar pronto arriba». En todo caso, si fué intencional se deja ver la sangre fría y el valor de Cruz y si fué casualidad el temperamento jovial y la predestinación a la desgracia.

cerca de la casa de habitación del extinto.

Condolencia

Entierro

El entierro a las cuatro de la tarde constituyó una verdadera manifestación de duelo, todo Cartago, la sociedad, los obreros, los campesinos, los colegiales acompañaron el féretro pintado en sus rostros todo el dolor y la pena que tal muerte causó.

EXCELSIOR lamenta profundamente la desaparición del buen amigo y envía sus muestras más sinceras de condolencia a sus padres, don Octavio y doña Elodia de Cruz, a sus hermanos Gonzalo, Rafael, Eléctor y las señoritas Anaparo y Consuelo. A sus tíos Bartolo, Roberto, Rafael y Nino Cruz.

Bocadillos

Jaleas

Mermeladas

La Tricopilia

El único postre para las personas de buen gusto

SASSO HERMANOS

DISTRIBUIDORES:

AGENTES:

En Cartago: Bianco & Alvarenga
 En Turrialba: Rojas, Cortés & Co

Los familiares y amigos

En la noche del domingo salieron algunos familiares y amigos para Turrialba a caballo y el lunes por la mañana un tren expreso conduciendo dos carros totalmente llenos de deudos y amigos acompañaban al padre de Evelio, don Octavio, que iba sumamente abatido a cumplir la dolorosa misión de traer los restos de su hijo, salieron para Turrialba regresando a las doce y media deteniéndose el tren muy

Labor de los Corresponsales

De Guadalupe

En Guadalupe de Cartago se observa mucho adelanto. Un grupo de jóvenes aficionados a la vida deportiva se propone embellecer la Plaza de deportes y convertirla en un parquecito que le dará realce al lugar y en donde podrán recrearse las lindas mocitas.

De San Rafael de Oreamuno

Notas de duelo

Falleció el martes 22 de Setiembre en San Rafael de Oreamuno la jovencita Elizabeth Castillo, hija de don Castillo y doña María Sixto Salas de Castillo.

El cadáver fué conducido en coche fúnebre a la Iglesia y luego al cementerio del lugar, acompañado de la Escuela de los Angeles y numerosas personas.

Enviamos nuestro pésame

-Falleció en esta villa la jovencita Raíela Araya, hija de don Jesús Araya y doña Josefa Carranza de Araya. Enviamos a sus afligidos padres el más sentido pésame.

Deportes

El domingo se verificará una gran partida de futbol en San Rafael de Oreamuno entre los equipos Juventud Asturiana y el 13 de Junio de Curridabat.

Matrimonio sin hijos de sea casa pequeña amueblado o apartamento desde Noviembre 1º hasta Mayo del año entrante. Pida informes al Apart. No. 32 en Cartago.

Productos de Calidad "LA TRICOPILIA"

Zapatería "La Bota Nueva" ESPECIALIDAD en calzado para señoras, señoritas y caballeros. Exactitud en la medida. Fortaleza en el trabajo.
 Sucursales en Limón y Siquirres. Fábrica en Cartago contíguo a la Barbería Marrochi - FRANCISCO ROJAS B. - Cartago, Calle del Comercio - No deje de consultar mis precios antes de ir a otra parte

LINEAS DEL DIRECTOR

Los Impuestos

Es elemental en Ciencia Hacendaria que los impuestos se deben imponer cuando las condiciones de los que tributan son buenas. Pretender obtener contribuciones del que está más afectado con la mala situación, es ilógico. En el caso nuestro es doblemente juera de juicio la idea de decretar nuevos tributos. El que en realidad de verdad está obligado a pagar y soportar todas las cargas del Estado es, el pobre. Al decir pobre no queremos referirnos al indigente, sino a la mayoría del pueblo costarricense que vive dentro de un ambiente muy estrecho. Los ricos que son los que debieran contribuir, no lo hacen y el Gobierno no se preocupa por imponer el impuesto justo que les debe corresponder. Es uno de los pocos países en que los capitales no tributan siquiera en una pequeñísima parte. Nuestra Cámara dió en otro ra, una ley gravando la riqueza y el Gobierno no se ha sentido con el valor suficiente, arrojando toda la grito del capitalismo, para hacer cumplir esa ley del impuesto de la venta. Pero si vemos, que sin importarle la situación del pueblo y atendiendo a consejos de los ricos no vacila en proponer nuevas cargas como es el impuesto del tabaco. Privar al pobre peón de fumar un Liberty que con el impuesto y la disminución del jornal que indudablemente tiene que venir con la situación crítica, se le hará imposible de comprar, pero no le quita al rico el pla-

cer de consumir un pitillo extranjero, ya que si paga por el paquete una cantidad relativa no tendrá el menor inconveniente de seguirlo comprando a precio más alto. Cuando los pobres piden por favor se les facilite la vida dándoles plazo para cumplir con las contribuciones necesarias para la vida del Estado; el Gobierno les anuncia que no hará eso sino que elaborará otro empréstito y pondrá nuevos impuestos, que por ser tan pequeños no los sentirán. Valiente talento financiero el de nuestros gobernantes.

Que se aplique el Impuesto sobre la renta; que tribute el rico en la proporción que lo hace el pobre; que pague en parte todos los beneficios que su situación de capitalista le reporta; que ya que su riqueza la ha obtenido en nuestro país contribuyan con una pequeña cuota de sus ganancias, y entonces, quizás, la crisis se arregle en parte y no haya necesidad de gravar más al pueblo. Por qué, ahora que hace poco tiempo se tuvo la oportunidad de hacer que una compañía extranjera pagara lo justo, no se hizo?, ¿por qué se le dieron toda clase de ventajas?, ¿por qué se le otorgó casi hasta nuestra libertad?

Si la situación, anunció el Gobierno, se solucionaba con los contratos, ¿por qué, entonces, se imponen nuevos tributos?

¿Soportará el pueblo más desahucios? Creemos y advertimos que no.

EN CARTAGO ACABA DE ABRIRSE EL Salón "Brunswick"

(Casa de don Alfredo López Calleja)

Allí encontrarán los amantes de la buena música los famosos

Discos 'Brunswick'

Panatrofes - Radios y Combinación de Radio - Panatrope

A LOS MISMOS PRECIOS QUE EN SAN JOSE

Labor cultural en Escuela de Paraíso

El nuevo edificio de esta ciudad es de construcción severamente ática, con su pórtico de estilo griego y rodeado de jardines cuyas plantas cultivan los niños, estando defendidos por un regío barandil de hierro incrustado en una baja tapia de mampostería.

En su interior un hermoso patio cubierto de mosaico y rodeado de corredores en cuyo frente y costados están las aulas espaciosas, cómodas y bien aireadas, con buena luz que dan cabida a más de cuatrocientos alumnos de ambos sexos.

Detrás, un servicio higiénico moderno, excusados que dan a tanques sépticos construidos a un lado y otro del edificio, pila de baño para los varones y de aspergión para las niñas y en el centro un espacioso comedor con su mesa rodeada de de asientos a cuya vera está la cocina dotada de la vajilla necesaria para preparar diariamente los alimentos para dar de almorzar a sesenta alumnos pobres.

¿Quién ha sido el que puso su alma y su cerebro para llevar a cabo como director y administrador los trabajos de esta obra de cultura y ornato para la población?

Un hijo del Paraíso que ama a su pueblo natal con todo el corazón, don Eugenio Corrales B., quien con todo empeño desde su puesto de Director de la Escuela, ha dado remate a la obra que concibió para hacer la felicidad de sus pequeños educandos; y no termina allí la obra de este mentor de nuestra enseñanza pública, de espíritu comprensivo y práctico da gran importancia a la enseñanza de la agricultura.

En su escuela el noventa por ciento de alumnos, varones y niñas, tienen su huerta casera con cuyos productos empiezan a aliviar las necesidades de los hogares pobres, fomentando el amor y ayuda a la familia y plantando en sus corazones hábitos de trabajo y laboriosidad.

Gracias a las buenas gestiones de este maestro compraron media manzana de terreno en El Chiverre, que se ha convertido en campo agrícola escolar donde los niños trabajan roturando el suelo, regando abonos apropiados y sembrando semillas seleccionadas cuyas plantaciones y experimentaciones

atienden llenos de fe y esperanza los pequeños agricultores de hoy y futuros sembradores del porvenir. Se ven en su campo cultivos de maíz, frijoles, verduras, hortalizas y viveros de frutales que demuestran el meritorio esfuerzo de este activo e inteligente Director y de sus esforzados compañeros de labores que cooperan en este sentido de tanta importancia y optimismo patriótico.

Labor tan noble y seria ha hecho que un miembro del Patronato escolar, don Timoteo Ramírez obsequiara una manzana de terreno al N. E. de la población para que los escolares la cultiven: media manzana en prácticas agrícolas y la otra media para formar un bosque de

árboles frutales para provecho de los mismos niños con la condición de que no se venda jamás, ni se le dé otra ocupación que la de agricultura.

Tal rasgo de altruismo merece que su nombre se grave en el corazón de todos los ciudadanos como uno de los benefactores de la enseñanza.

Ayer fué don Rafael Vargas regalando el edificio escolar de Colima y hoy es don Timoteo Ramírez donando una manzana de terreno a la escuela del Paraíso. Quiera Dios que tan simpáticos proceres sean imitados por otras personas de las diferentes poblaciones del país para auxilio eficaz de nuestras escuelas.
J. D. FLORES

Gasolina "Bola Roja"

La de más graduación y economía: REFINADA especialmente para estos climas. Ventas Cif PUNTARENAS

VENTAS AL POR MAYOR EN TODA LA REPUBLICA (HAY GRANDES EXISTENCIAS EN BODEGA)

Ventas al detalle en las Bombas ARTILLERIA Y MEXICO

RICARDO ALBARRACIN

AGENTE EXCLUSIVO PARA LA REPUBLICA DE LA

Export Petroleum Company

Oficina: Plaza de Artillería, frente al Banco Internacional. Teléfono No. 3651. DE VENTA EN CARTAGO

Nueva rebaja de Precios en

LA FAMA, De Rivera & Co.

Los famosos Paraguas Italianos de media seda

De \$ 12.50 a \$ 9.50 De \$ 11.00 a \$ 8.00 De \$ 10.00 a \$ 7.00

Lea y Anúnciese en "Excelsior"

Plumas de FUENTE



Carter, Wonder y Sheaffer

Magníficas y elegantes. Al contado y en abonos convencionales - LUIS M. VILLANUEVA, Cartago, C. R.

GRAN HOTEL FRANCÉS

CARTAGO - COSTA RICA

El Hotel Francés tiene el gusto de ofrecer al público en general del primero de octubre en adelante los siguientes precios:

Cuartos pequeños sin comida, por mes, desde	\$ 35-00
Cuartos grandes y elegantes, sin comida, por mes desde	50-00
Cuartos grandes con baño, sin comida, por mes, desde	75-00
Cuartos pequeños con comida, al día, por una persona	6-00
Cuartos grandes con comida, al día, por una persona	8-00
Cuartos grandes con baño y comidas, por una persona	10-00
Un cuarto por una noche, por persona	2-00

TABLE D' HOTEL Y SERVICIO A LA CARTA

Nuestros clientes que tienen cuartos solamente se les da la facilidad de usar la cocina en cualquier forma

SERVICIO NOCTURNO

Se necesita el despacho de una receta o cualquier clase de medicinas acuda a la

Farmacia ITALIA

que será atendida a toda hora de la noche.
Lic. Carlos Francisco Arias A.
FARMACEUTICO

Edificio Bajos de la Cámara de Comercio de Cartago

Anúnciese en EXCELSIOR

Gratis

Le resulta a usted cualquier compra que nos haga si el número de su tiquete coincide en las dos últimas cifras, con el premio mayor de la LOTERIA NACIONAL si es igual solo en la última cifra le devolveremos el 20% del valor de su compra.

Odio y Odio

Noches del Teatro Apolo

Jueves dos de octubre de 1930 estupendo estreno de la magistral película de gran- de y emocionante argumento titulada **Un Marido Ciego** interpretada por la bella rubia Mary Nolan.

Viernes 3 de octubre de 1930 la colosal obra del malogrado actor Rodolfo Valentino. La película de más pasión que interpretó el sin rival Rudy: **El Hijo del Sheik**. No pierda esta espectacular cinta.

Sábado 4 de octubre de 1930 la preciosa película de vaqueros **Manos Arriba**. La más bella película de Oeste

que haya llegado al país. Soberbia interpretación del gran idolo de grandes y chicos. Fred Humes.

Domingo 5 de octubre de 1930 el más resonante éxito de la pantalla parlante. La obra cumbre de la cinematografía moderna. La película de realismo indescriptible. Lo más formidable que se haya hecho en el cine. La estupenda novela de Erich Maria Remarque llevada al lienzo bajo el nombre de sin novedad en el frente. Inmensa creación de los actores Lewis Wolheim y Lewis Ayres.

CHARLAS DE HOY

QUE TORCIDOS.—Todo es nuestro Congreso incline la báscula hacia alguna compañía frutera, cuando ésta corre como si le echaran agua hirviendo a vender sus acciones a otra Idem.

La otra vez fué la **Cuyamala** la que le vendió a la Unid y ahora le llega el turno a ésta, vendiéndole a la Nacional.

Menos mal de esta vez porque nuestra criolla podrá vender bananos de C. Rica y no que la extinta lo hacía, vendiendo **bananas** ricas, de costa y los consumidores no sabían si aquello tan dulce y tan sabroso, era de la costa de Honduras o de Colombia. ¡Qué machos, ah!

DOS KIOSCOS.—Tenemos dos kioscos de pura Turquía, aquí en Cartago. El más grandecito es el de los conciertos bandísticos; el otro, el de los conciertos fonográficos acompañados de frutas, tostales y leche dormida, pero hace falta otro en el Parque Jiménez y quie-

ra Dios que la Honorable Corporation nos lo haga, aunque sea para vender revistas y **Excelsiores**.

DRY CLEANING.—Para algunos, la cleaning; para otros, la Clínica de Irer. . . curioso.

Pues este taller montado a la americana, resulta una verdadera clínica para los vestidos, pues de allí salen completamente curados de males (a) esterilizados. Esto es progreso.

RETRETA DE GALA.—El lunes se efectuó una retreta de gala para recoger fondos para recoger fondos para comprar un aeroplano a Bolaños.

¿A Bolaños. . . ? Pero si ese señor voló hace años. . . Si. . . pero se desea, vuelva a jinetear otro. Pues que le compren uno requete bueno con la hélice probada y requete probada. . . no vaya a ser que quede otra vez en el palo de aguacate de mi casa.

FISGON

Aerogramas

Gestiones de los filipinos Nueva baja dela peseta

San Francisco Cal.—La Sociedad filipina compuesta de 6500 miembros dispuso pedir a Hoover que nombre como vice-Gobernador de Islas Filipinas del actual promotor de la Judicatura de Arkansas City, James J. Bulger, por quien existe gran simpatía.

Madrid 1.—Ha causado gran expectación la baja de la peseta hoy, pues llegó a 9 décimos. El Ministro de Hacienda ha declarado que esto no ha sido sino la repercusión inmediata de la más tremenda baja de los valores en la Bolsa de Nueva York, lo cual es de carácter temporal.

El Grano de Oro

Me despertaron con sus gorgoros los trovadores de la alborada estaba el cielo sin una nube todo era arrullos en la enramada.

Los arroyuelos murmuradores iban garlando por los prediales estaban llenos de luz los campos de grano de oro los cafetales.

Y las muchachas con sus canastos iban risueñas a sus labores como la Ofelia del loco Hamiet pasan cantando y cogiendo flores.

Alegres llegan a los cafetos como bandadas de golondrinas ¡Qué linda Heredia cuando recoge el grano de oro las campesinas!

Teatro Apolo

Jueves 2 de Octubre

A las 8 y 30.—Soberbio Estreno. PARAMOUNT

Un marido Ciego

Viernes 3 de Octubre

La Obra del Malogrado Actor Rodolfo Valentino

El Hijo del Sheik

Sábado 4 de Octubre

Sensacional estreno de la estupenda película de vaqueros:

¡¡ Manos arriba !!

Domingo 5 de Octubre

El Más Resonante Exito de la Pantalla Parlante:

Sin Novedad en el Frente

Creación de Lewis Wolheim y Lewis Ayres

Noches del Teatro Variedades

La mejor semana de películas será la actual. Esta última semana de cintas mudas se exhibirán las mejores películas que se han escogido. Vea usted el programa que además de ser admirable y sugestivo es a precios ultrapopulares de 25 céntimos en la primera tanda y a 50 céntimos en la segunda. El mismo domingo se mantendrán esos precios como una despedida a las películas silenciosas.

Hoy jueves a las 6.30 p. m. y 8.30 la emocionante película de aventuras detectivescas titulada **La Voz de la Ciudad**. Es un drama del hampa. No la pierda.

El sábado en las dos tandas no pierda la grandiosa película de vaqueros titulada **Con razón y sin revólver** por Buddy Roosevelt.

El domingo en la tanda de las 8.30 la más grande producción de las hermanas Gish, Dorothy y Lilliam llamada **Romola**, más bella que su rival **Fabiola**. Vea esta última película muda en el Variedades y no olvide que todas estas funciones serán amenzadas por la Orquesta Rojas.

Un Postre Delicioso: Jaleas de Guayaba "LA TRICOPILIA"

Teatro Variedades

Ultima semana de películas mudas

Hoy Jueves 2 de Octubre. A las 6.30 y 8.30

La voz de la ciudad

Películas de Aventuras Policiacas

Sábado 4 de Octubre.—A las 6 y 30 y 8 y 30

La Gran Película de Vaqueros por Buddy Rosvelt

Con razón y sin revólver

¡Estreno!—Domingo 5 de Octubre—¡Estreno!

Ultima Película Muda

Romola

por Dorothy y Lilliam Gish rival de Dabiola

Orquesta Rojas — — — Precios Ultra Populares

Labor de nuestra...

Viene de la primera página

el señor Secretario de Fomento que arrancara de los Angeles? Qué demuestra esto? ¿Qué hace la Municipalidad? ¿Tenemos o no razón de quejarnos de nuestros servicios municipales?

Si se grava al ciudadano si se le obliga a pagar un impuesto fuerte, así también debe dársele eficiente retribución, en servicio de su dinero. Si él paga tributo por cafetería, tiene derecho a que se le dé agua cristalina y abundante y no agua infectada de bacilos que atentan contra su salud; lo mismo cabe decir en cuanto a los otros aspectos del problema. Si el ciudadano deja de tributar, inmediatamente se le suspende en el goce de esos servicios que mal le presta la Municipalidad.

Llevar la luz de sus derechos a los ciudadanos, es lo que debe importarnos, para que ellos les hagan valer cuando les asista la justicia en sus pretensiones. Hagámosle ver cuáles son esos derechos y así andará todo con perfecta armonía y habrá más relación entre la Municipalidad y sus vecinos. Que ella les cobre un servicio, es natural ya que pretender que se los suminis-

tre gratuitamente sería un absurdo, pero que el que le paga tenga su sagrado derecho a salvo de protestar de lo malo que en él encuentre.

Debemos interesarnos en que la higiene resplandezca por todos lados, que haya caminos y calles y que éstas se conserven en buen estado y en los otros servicios que la Municipalidad nos presta veamos que ella se preocupa por el bien de los ciudadanos, y que tengamos que decir que poseemos una Municipalidad mala, todo por nuestra imprevisión en la selección de los hombres que forman la entidad jurídica que se llama Gobierno Local.

Las Municipalidades no son de reciente fundación, sino que datan del siglo IX (Edad Media) y con tanto tiempo de tener esa clase de gobierno estamos viendo que cada día son peores, y subsidiariamente pésimos los servicios que presta, en lugar de ser una brillante representación del cantón que ha sufragado por ellas y que confía en los hombres que las integran.

Hernán Bejarano

LEÑA

PUERTE, BUENA, BARATA

entenderse con

Claudio Herrera

Cartago — Costa Rica

El Hombre mono...

Viene de la 1a: página

para verlo y nos respondió que esperaríamos, que a alguna hora saldría a comer cáscaras.

Asombra el poder fantástico de nuestras gentes. Darwin ha encontrado comprobación a su teoría pero a la inversa. Nos explicamos el caso en la siguiente forma: El paciente u hombre mono, tienen indudablemente, una tara hereditaria. Al

maldecirle su madre se sugestionó hasta tal punto que actualmente se cree mono.

Desde entonces hay a la presencia de cualquier ser humano, su pelo ha crecido y su fisonomía es la de los simios, sus largas y encorvadas uñas le permiten trepar por las paredes, habitando en los cielos rasos de la casa y alimentándose de cáscaras y hojas al igual que un cuadrumano.

Suscribese Ud. a EXCELSIOR